
香港影視鉅子、慈善家邵逸夫先生昨晨在港逝

世。他的百年傳奇人生，令人肅然起敬。行政長

官梁振英對邵逸夫離世表示哀悼，讚揚邵逸夫一

生熱心推動公益事業，對本港的演藝事業有顯赫

的貢獻，令人十分尊重。中聯辦主任張曉明向邵

逸夫親屬發出唁電，高度評價邵老一生富有傳

奇，始終秉持愛國報國情懷和不懈奮鬥精神。事

實上，邵逸夫以影視娛樂為基，以教育科技為

本，以慈善公益為使命，凸顯他愛國報國的真摯

情懷和宏大視野。邵逸夫走了，世上再無邵逸

夫，但作為一座令人仰止的高峰，邵逸夫百年傳

奇人生，事業長在，風範長存。

邵逸夫對本港的演藝事業有無人能及的貢獻。

在香港的文化藝術史上，邵逸夫絕對是一座令人

仰止的高峰，他的影視王國邵氏電影和香港無綫

電視一度冠絕亞洲。「邵氏出品，必屬佳片」絕

非虛語。邵氏出產過千部電影，那些風靡兩岸四

地和全球華人社區的港劇經典，包括《上海

灘》、《大時代》、《創世紀》、《射鵰英雄

傳》、《神雕俠侶》、《鹿鼎記》等大都來自於

TVB。這些經典 陪伴港人成長，是不少港人的集

體回憶。邵氏曾經捧出一批超級影星，如林黛、

凌波、王羽、姜大衛、狄龍等。邵逸夫開創於

1971年的無綫藝員訓練班，為整個亞洲演藝圈輸

送了大量中堅人才，周潤發、周星馳、梁朝偉、

劉德華等天王巨星，均出身於這個訓練班。邵逸

夫以他的文化激情和睿智，充當了兩岸四地的文

化橋樑。他是推展中華文化的使者，用影視娛樂

令中國文化藝術遍傳世界。

邵逸夫以娛樂產業縱橫四海，以慈善公益潤

澤人間。他歷年捐助社會公益、慈善事務超過

100多億港元。他曾說過，一個企業家最高的境

界就是慈善家。他長期捐助中國內地教育、醫

療等事業，僅教育方面，至2012年累計捐助金

額超過47億港元。截至目前，邵逸夫基金共捐

建了中國內地大、中、小學和職業技術學校、

師範學校、特殊教育學校6013個項目，包括圖

書館、教學樓、科技樓、體育館、藝術樓、學

術交流中心等，遍佈內地 31 個省、市、自治

區。邵逸夫晚年創辦「邵逸夫獎」，表揚全球

在天文學、生命科學與醫學及數學方面有超卓

成就的科學家，力爭將獎項打造成為「東方的

諾貝爾獎」。

本港社會各界高度讚賞邵逸夫一生在各方面的

巨大貢獻。正如張曉明主任所說，邵逸夫創建的

事業長在，其垂立的風範長存。

政務司司長林鄭月娥連續第二晚在官邸舉

行政改晚宴，宴請第二批共14名跨黨派立法

會議員，聽取政改意見，晚宴氣氛直率坦

誠，為社會理性討論政改奠定了良好的開

局。事實上，政改諮詢要取得成效，必須堅

持唱好主調。這個主調在內容上，是堅持按

基本法和人大決定辦事；在形式上，是有商

有量，務實理性求同存異。唯有堅持「依法

辦事、務實討論」的政改諮詢主調，落實普

選方可水到渠成。然而，一些反對派的組織

和人士，堅持採取對抗的態度，離開基本法

和人大決定另搞一套，並引入外國勢力干

預，甚至提出違法違憲的「辭職公投」。這

些干擾政改的雜音，對社會凝聚共識有百害

而無一利，各界應排除這些雜音，避免政改

走彎路。

政制發展向來是極之複雜和具有爭議性的

課題。社會各界對政改的意見南轅北轍，百

人百味，眾口難調。諮詢工作要順利進行，

關鍵在於能否堅持政改主調，一方面必須依

法辦事，確保政改諮詢在普選的相關法律要

求和框架內進行，任何離開普選法律框架提

出天馬行空的方案，只會使政改討論脫離正

軌，將普選拖入歧途；另一方面要有商有

量，各界對政改有不同看法是十分正常的

事，但應以開放包容之心、求同存異之志，

理性務實參與政改諮詢。政治是妥協的藝

術，對抗只會令普選功虧一簣，各界應發揮

聰明才智，集思廣益，才有可能順利落實普

選。

2017年實現普選行政長官，是中央、特區

政府和廣大市民的共同願望。然而，有一些

人卻不斷為政改製造障礙，發出雜音意圖干

擾諮詢工作。公民黨的余若薇與「香港

2020」的陳方安生日前發表對政改的立場，

本質上是排斥中央對香港落實普選的憲制主

導權，將香港當作一個獨立政治實體，並配

合外國勢力干預本港政改。學民思潮及一眾

激進反對派人士又提出再次發動違法違憲的

「辭職公投」。他們這些行動在性質上是違

反基本法與人大決定；在形式上是故意製造

對抗，挑動對立，拒絕理性對話，妨礙諮詢

工作的進行。不過，堅持依法辦事、有商有

量始終是政改的主調，也是主流民意所向。

這些雜音不過是幾隻蒼蠅嗡嗡叫，不會得到

市民的認同。

百年傳奇人生 邵逸夫風範長存 政改諮詢要堅持唱好主調
■責任編輯：謝孟宜A3 重要新聞 2014年1月8日（星期三）

譚志源：提名權專屬提委會
西貢區會諮詢政改 具體方案須磨合

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在昨日的西貢區議會政
改諮詢會上，反對派議員就擺出一副強硬態度，繼續打出
「公民提名」、「拒絕有篩選」的口號，而支持政府諮詢
文件的議員就認為，不要再糾纏一些無謂的爭拗，必須按
照基本法和人大常委會的決定，推動政改事宜。

發言時多次高舉紙板
西貢區議會作為政府官員首個落區聽取意見的地點，

反對派區議員「早有準備」，擺出大型示威卡紙，在發
言期間，多次將紙板高舉，西貢區議會主席吳仕福需要
向違例的議員，發出口頭警告，呼籲他們遵守議會規
則。反對派區議員發言時，都是「陳腔濫調」，新民主
同盟議員鍾錦麟聲稱，行政長官須「真正」普選，反對
由「小圈子」組成的選舉委員會負責選出行政長官云。
支持諮詢文件的區議員邱戊秀就反駁指出，在政改問

題上，港人「要對話、非對罵」，香港回歸後，香港的
民主循序漸進，大家有應好好珍惜，有部分人是「身在
福中不知福」。
另一名區議員劉偉章亦同意，民主須循序漸進，不是

要「打交流血」，難得今次有此政改機會，應該好好把
握。他更認為，特首必須愛港愛國，才能獲得中央接
受，不欲看到政改原地踏步。成漢強區議員表示，政改
非易事，須按照基本法及人大常委會的決定，透過具廣
泛代表性的提名委員會，按照民主程序產生行政長官。
其他發言的議員認為，中央政府多次公開承諾，給予

港人普選行政長官，大家應該「有商有量」，達成共
識，不要原地踏步。若外界欲進一步增加提名委員會代
表性，可以在目前的四大界別，按比例增加代表人數，
但必須根據基本法，以機構提名方式提名候選人。
就反對派不斷倡議「公民提名」，他們認為基本法內

並沒有提及，既然是違反法例的東西，就不應該糾纏其
中，影響政改進程。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府政改諮詢工作進入

「全速推動」階段，除了與立法會議員晚宴，政制及內地事務局

局長譚志源昨日到西貢區議會，就政改進行諮詢，為「政改諮詢

三人組」走訪十八區正式揭開序幕。會上「公民提名」繼續成為

區議員的爭論焦點，譚志源再次強調，基本法規定普選行政長官

的提名，必須由提名委員會作出，而普及和平等的提名，未必一

定等於完全開放給所有合資格公民提名。至於普選的具體提名方

案，直到目前為止，仍然眾說紛紜及有不同的演繹，需要過程磨

合。他又表示，昨日的會議過程理性，有助凝聚共識。
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政改諮詢晚宴名單
主家 職位
林鄭月娥 政務司司長
14位議員 所屬政黨/團體
陳鑑林 民建聯
葛珮帆 民建聯
黃定光 民建聯
黃國健 工聯會
梁君彥 經民聯
林健鋒 經民聯
張宇人 自由黨
鍾國斌 自由黨
劉慧卿 民主黨
湯家驊 公民黨
何秀蘭 工黨
葉建源 教協
梁家騮 獨立
謝偉俊 獨立
官員 職位
袁國強 律政司司長
譚志源 政制及內地事務局局長
邱騰華 行政長官辦公室主任
劉江華 政制及內地事務局副局長
陳岳鵬 政制及內地事務局政治

助理
整理：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者鄭治祖）政務司司長
林鄭月娥昨日連續第二晚在官邸舉行政改晚
宴，宴請第二批共14名跨黨派立法會議員聽
取政改意見。其中，提名委員會的組成辦法和
「政黨政治」議題成為晚宴關注焦點，各黨派
仍在政改問題上各自表達意見，分歧仍然存
在，但有參與晚宴的建制派和反對派議員均形
容晚宴氣氛輕鬆融洽，「笑聲不絕」，在暢所
欲言的氣氛下，更體會到各黨派只要協商妥
協，態度開放，可避免政改原地踏步。
共14位議員昨晚應邀出席林鄭月娥在其山
頂白加道官邸舉行的政改晚宴，出席者包括經
民聯主席梁君彥、經民聯副主席林健鋒、民建
聯陳鑑林、工聯會黃國健等10名建制派議
員，以及民主黨主席劉慧卿、公民黨湯家驊及
工黨何秀蘭等4名反對派議員，商界議員廖長
江則因事缺席。
陳鑑林會後表示，政改要取得共識是艱難

事，民建聯會以開放態度，實事求是，若民間
提出有關提名委員會的建議，只要符合基本法
及全國人大常委會有關決定的要求，民建聯都
願意商討。他出席晚宴後，更認為各黨派秉持

協商處理、妥協互諒原則，這樣可避免政改原
地踏步。與會的民建聯葛珮帆亦認為晚宴氣氛
良好，希望日後可再以不同方式安排類似活
動，增進溝通。

林健鋒讚林鄭耐心聆聽
林健鋒表示，席上討論不同的政改議題，包

括提名委員會人數、公民提名，有議員亦關注
能否推動政黨政治以加強特首日後的施政能
力。他指並非期望可於晚宴取得共識，但議員
可以坐下來表達意見是好事，林鄭月娥席間則
一直耐心聆聽。
與會的黃國健則形容飯局氣氛輕鬆，但各

黨派表述的政改立場依舊，故難見即時實質
效果，但相信晚宴有助繼續凝聚共識。他又
謂，湯家驊在會上推銷以個人名義提出的
「排序複選制」普選方案，但席間未見其他
反對派議員支持，反映反對派內部在政改問
題上未有共識，增加了特區政府與他們協商
的難度。他強調，倘各界有心落實普選，就
必須放棄站在道德高地，尊重政治現實，包
括遵照基本法及尊重中央在憲制上的地位，

「大家要妥協尋求最大公約數，正如買樓一
樣先尋求上車盤，再優化改善，否則各自堅
持己見只會反枱收場」。

湯家驊：笑聲不絕 劉江華：暢所欲言
湯家驊則以「幾融洽，笑聲不絕」來形容晚

宴，表示現時政改有不少複雜議題，難以一下
子處理，希望討論可先聚焦在提委會的代表性
擴闊到港人可以接受的水平。劉慧卿在晚宴中
則一再強調普選不應有「篩選」，否則反對派
難以同意。
政制及內地事務局副局長劉江華會後表示，
晚宴氣氛良好，討論範圍廣闊，暢所欲言。他
稱，席間有議員說政改討論不但是法律問題，
亦是政治問題，如各方不堅持己見，有助達成
共識，他強調政府樂意聆聽不同聲音，認為持
續良性互動氣氛，對未來達成共識很重要。
劉江華又引述林鄭月娥說，希望日後再有機

會舉辦活動促進討論。
首兩場晚宴合計有31名議員出席，各人均
獲贈司長官邸特製XO醬一瓶做紀念品，尚餘
兩場晚宴將於明日及下周二舉行。

政改飯局第二晚 氣氛融洽

譚志源在會上首先簡介政改諮詢文
件，並由區議員逐一發言。會上

有區議員表示，毋須浪費時間討論不
符合基本法的提名方法，認為提名委
員會才能代表香港利益，又認為行政
長官候選人，應該保持在二至四人，
以免浪費社會資源。

英換首相 提名權不開放給全部公民
對於反對派繼續死撐「公民提名」

符合基本法，企圖架空提名委員會，
譚志源昨日就行政長官候選人提名問
題強調兩點：第一，提名程序一定是
由基本法第四十五條所規定的提名委
員會作出，除此以外別無出處。第
二，在提名權的普及和平等原則，從
客觀上看，根本沒有一個全面公開的
提名，譬如在一些西方的議會制內，

政府首長和國家元首的選舉，提名權
亦未必一定會開放給所有合資格的公
民，這是一個客觀存在的現實。
他更以英國為例，當年英國更換首

相戴卓爾夫人時，提名權也不是開放
給全部英國公民，只是其相關政黨內
進行機制輪替而已。
譚志源還對「篩選」問題作出詳細

解釋，他指出，目前合資格選民當
中，符合行政長官參選資格條件，共
有240萬人，但行政長官只有一位，
故此，大家需要審慎處理，在公平、
公開及公正原則下，選出行政長官，
「這我不會叫做篩選，而是有能者居
之，比較合適」。

區員表憂慮 理性討論值得鼓勵
此外，譚志源於會後指出，整個

會議過程討論是非常理性，雖然議
員之間有不同的看法和意見，但大
家都遵守議會規則，發言時亦是說
道理和分析形勢，表達他們的一些
憂慮和想法，這種討論值得鼓勵。
正如早前提及，社會上需要有多些
相似的溝通平台，讓大家提出多些
不同的意見。其實，希望所有人士
都能夠為對方設想，覺得對方所說
的建議，並非沒有道理，甚至，考
慮到可否採納對方的一些立場，變
成一些新的糅合立場或方案出來，

從而凝聚共識。
譚志源表示，現時諮詢期過了一個

月時間，從宏觀的層次看，越來越多
人士同意，需要依據基本法和全國人
大常委會的決定，處理政改方案。當
然，目前仍然有些看法和建議，還是
遠離基本法，當局需要繼續努力。從
微觀和具體意見上，暫時還是眾說紛
紜，特別是在提名程序上，彼此的演
釋也有不同，相信還需要慢慢磨合。
現階段歡迎大家以坦誠態度，將心中
的憂慮很直接地說出來。

周二政改諮詢晚宴菜單
花生木瓜雞腳湯
冬菰扣海參
清蒸海斑

清炒田園時蔬
農家紅燒肉
沙爹牛肉腸粉

椰撻
生果

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

■譚志源昨日到西貢區議會，就政改進行諮詢，為「政改諮詢三人組」走訪十
八區正式揭開序幕。

■林鄭月娥宴請第二批立法會議員。
黃偉邦 攝

1月7日(第14/003期)攪珠結果

下次攪珠日期：1月9日

頭獎：無人中
二獎：無人中
三獎：$121,610 （50.0注中）
多寶：18,763,933

9 16 30 31 38 41 46

版面導讀
雪
龍
突
圍
成
功

駛
出
亂
冰
區

被困5天的南極科
考船「雪龍」號終
於衝出重冰區突圍
成功。7 日下午 6

時 30分，「雪龍」號
已駛出亂冰區，目前進
入清水區航行。整個突
圍行動從北京時間7日
凌晨開始，歷經 13個
小時。 詳刊A6

要
聞

工
人
提
前
返
鄉

穗
首
迎
春
運
高
峰

距離 2014 年春運
還有 10 天時間，
廣州各大火車站已
經提前迎來今年首

個客流高峰。由於部分
製造企業訂單下降，工
作量減少致工人提前返
鄉現象普遍。據統計，
當日客流量比平日暴增
3成以上。 詳刊A15

中
國

「
封
鎖
曼
谷﹂
拖
累

嚇
走
度
歲
華
客

泰國反政府示威持
續超過1個月，反
對派更號召下周一
發動「封鎖曼谷」

行動，迫使看守總理英
祿下台。農曆新年假期
將至，當地旅遊業界擔
憂行動將令兩岸三地遊
客卻步，進一步重創旅
遊業。 詳刊A17

國
際

港
名
廚
聯
隊

問
鼎
「
世
界
廚
神
」

香港精英廚師協會
組成的 2 個代表
團，在國際殿堂級

大賽「世界廚藝大師大
賽」及「國際青年廚師
挑戰賽」中，分別擊敗
30個和 19個國家及地
區代表隊，勇奪總冠軍
殊榮。 詳刊A19

港
聞

麥
樸
思
看
港
股

今
年
升
兩
成

港股連跌兩日後昨
日終於略為回升，
不過重磅的中資金
融股仍疲弱，故後

市並不樂觀。惟鄧普頓
新興市場團隊執行主席
麥樸思對中國市場感樂
觀，指有望帶動港股今
年升一至兩成。

詳刊B1

財
經


